

婚期はずれ

織田作之助

青空文庫

友恵堂の最中が十個もはいつていた。それが五百袋も配られたので、葬礼の道供養にしては近ごろよくも張り込んだものだと、随分近所の評判になつた。いよいよ配る段になると、聞き伝えて十町遠方からも貰いに来て、半時間経つと、一袋も残らず、葬礼人夫は目がまわつた。一町の間に八つも路地裏のある貧乏たらしい町で、子供たちは母親にそそのかされてか、何遍も何遍も浅ましい手を出したが、そんな二度取り、三度取りをいちいちたしなめておれぬ忙しさだつた。けれども、それだけに何か景気が良かつたから、人夫もべつにこぼさず、配るのにも張りが出た。大正のこと故、菓子など豊富に手にはいつた。

袋には朝日理髪店と書かれてあり、これはめつたに書きのがせなかつた。普通何の某家と書くところを、わざとそうしたのは宣伝のためだと、見て人も気付いた。

死んだのはそこの当主で、あと総領の永助が家業を継ぐわけだが、未だ若かつた。先代は理髪養成学校の創立委員で、教師にも嘱託され、だから死なれてみると、二代目の永助の若さは随分と目立つ。おまけに高慢たれで、腕はともかく客あしらいは存分にわるいと母親のおたかにも心細くわかり、かたがた百円の道供養はこの際の処置ではなかつたか。なお一つには、娘の義枝のことがあつた。どういうわけか縁遠いのだ。二十六で未だ片

附かぬのはおかしいと、近所の評判がきびしくて、父親も息引きとる時までこれを気にし、いまははつきりおたかの責任めく。なお義枝の下に定枝がいて、二十三といえど義枝の年に直ぐだつた。しかも、そういう縁遠い小姑が二人もいては、永助には嫁の来手があるまいと、永助の独身までが目立ち、ここでは彼の若さも通らなかつたわけだ。三十二歳だが、客を相手に枢密院の話などする理屈っぽさは、しかしいかにも独身者めいていた。なお十七の久枝、十三の敬二郎、十の持子があとにして、いまおたかは病氣一つ出来ぬ後家だつた。

そうした肩身のせまさがあつてみれば、しぜんそんな道供養もひとびとにはうなづけた。それがあらぬか、葬式が済んで当分の間、おたかは五升の飯を炊き、かやくにしたり、五目寿司にしたりして、近所へ配つた。毎日のようにそれが続いたから、長屋の者など喜んだのはむろんだ。わりにおたかの肩身が広くなつたようで、それで娘の年なども瞬間隠れた。そんな母の心を知つてか知らずにか、義枝は忙しく立ち働いて炊事を手伝つた。小柄で、袖なしなどを色気なく着て、こそこそ背中をまるめ、所帶じみて見えた。それが何か哀れだつた。器量もたいして良くなかった。

三年は瞬く間だった。怖いほど速く年月が経つと、おたかがふと義枝の年数えてみると、うかうかと二十九だった。身震いしたが、けれどもその間縁談が無かつたわけでもない。

父親が死んで間もなく、季節外れの扇子など持った男が不意に来て、縁談だった。気配で何かそれらしく、おたかは随分狼狽した。咄嗟の心構えがつかず、むしろ氣恥かしく応待した。取乱しては嗤われるかねがねの負目で、嬉しい顔も迂闊に出来なかつた。客は小僧いほど落着いて、世間話の冒頭まくらをだらだらとふつた。それで焦らされて、わざとの渋い表情も自然に裝えて、顔をしかめた。すると縁談をきく心用意もどうやらきまつたが、こともあろうに落着いたところは、断る肚だつた。相手の身分も訊かぬうちにそんな風にいわば喧嘩腰で、われながら意固地な母だつたが、いまに始まらなかつた。

……父親の生きていたころ、三度義枝に縁談があつたことはあつた。相手は呉服屋の番頭、瓦斯会社の勤人、公設市場の書記と、だんだんに格が落ちた。父親はいつのときも贊成も反対もせず、つまりは煮え切らず、ぼそぼそ口の中で呴いているだけだつたが、おたかはまるで差出でて、仲人に向い、格式が違うことあれしまへんか。と、いつもその調子で仲人を怒らしてしまい、簡単に話は立ち消えた。当座の小気味良さも、しかしあとでむなし淋しさと変つた。だから、義枝にはあんな仕様もない男に貰われたらお前は一生の

損やさかいにといい聴かせ、それをまた自分へのいいわけにもした、よその娘なら知らず、義枝の父親は理髪組合の総会へ洋服で出席した最初の人で、なお町会の幹事もしているのだ。けれども、流石に断り通して来た責任はだんだんに感じられた。……

ところが、こんどの相手は畠屋の年期職人上がりで、ときいてみると、それも予期した通りのようだつたが、矢張りおたかは顔色を変えた。散髪屋も畠屋も同じ手職稼業でたいした違いはないようなものの、おたかにしてみれば口惜しいほど格式が落ちたと思われ、だから断るにもサバサバした気持だつた。

仲人はあきれて帰つて行つた。暫らくおたかはぺたりと坐りこんだまま、肩で息をし、息をし、畠の一つところを凝視めていた。腹立たしいというより、むしろさすがに取り逃がした氣持で、われにもあらず心に穴があいた。なんで断る気になつたんやろかと考えてみても判らず、所詮いまさらの後悔だつたが、いつてみれば父親は下手に町会の幹事などしたわけだ。一つには、義枝の年が若ければ、かえつて畠屋の職人でもあつさりと応じたのかもしがれず、つまりはひがみだつた。

やがてそわそわと立ち上り、勝手元へ出てみると、義枝はしきりに竈の下を覗いていた。^{へつつい}新聞紙を突つ込み、突つ込み、薪をくべ、音高く燃えて、色黒い義枝の横顔に明るく映え

ていた。ふと振り向いたその眼が赤く、しばたき、煙のせいばかりでないと、おたかは胸痛く見たが、どういうわけか、おたかの声は、えらい煙たいやないかと、叱りつけるようだつた。

次の縁談があるまで半年待つた。こんどの談は永助に来て、先方は表具屋の娘だつたら、これも永助の意嚮を訊かぬうちに有耶無耶になつた。仲人はしかし根気良く三度運んだのだつた。けれどももう三度目には、こんな年増アや小姑のいる家になにが嫁はんの来手がおまつかいなど捨科白せりふして、ばたばたと帰つてしまつた。いわれてみるとさすがに痛く、改めて永助の年を数えてみると、三十四だつた。

三十の声をきいてから永助の頬にはめきめき肉がついてふつくらとし、おまけに商売柄いつも剃り立ての鬚のあとが生々と青かつたから、何か年より老けて見えていた。そんな顔を永助は店の間からはいつて来て見せると、いまのお客さん何シイに来やはつたんやねンと、わりに若い声で訊いた。何もシイに来やれへんぜど、おたかはとぼけて見せ、そして、店工放つといてええのんか。きびしく追いかえした。永助はこそこそ店へ引きかえすと、職人に代つて客の顔を剃り、かねがね理由もなく母親に頭の上らぬ自分の顔をしょんぼり鏡に覗いてみた。そして、貴族院いうたら、あんた、どんな組織イになつてるか知つ

てなはるかと、セルロイドのマスクのかげで執拗く客に問い合わせると、客は露骨にいやな顔した。永助は尋常科を卒業しただけだが、講義録など見るので、却つて商売の邪魔になつた。

大分経つて定枝を貰いに来た。先是小学校の教員で二十九というから、定枝と四つ違ひだつた。二十五の娘はんやつたらしつかりしたはつて願つたりかなつたりだと、わざわざ定枝の年を有りがたいものにする言い方を仲人はして、つまりはおたかの気性を呑み込んでいた。そうされてみれば、おたかもさすがに固い表情が崩れ、小学校の教員といえば薄給にしろまずまず世間態は良いと、素直に考えることが出来た。聾負目にも定枝の器量は姉の義枝とそんなに違いはしなかつたが、ずんぐりと浅黒い義枝と比べて定枝はややましにすんなりと蒼白く、そういう談があつてみればいまそれは透き通るように白いと、改めて見直されるぐらいだつた。なお先方は尺八の趣味があるといい、それも何となく奥床しいといえればいえ、かねがね筑前琵琶をならつてゐる定枝とその点でも何か釣り合つてゐるのではないかと、これで纏らねば嘘だつた。仲人は無料ただの散髪をして帰つた。

ところが、纏ると見えて、いざ見合いという段になつて、いきなりおたかは断つてしまつた。仲人はちよつとあきれたが、怒つた顔も見せず、姉はんをさし置いて妹御をかたづ

ける法もなかつたと筋を通して、御縁は切れたわけでもないと苦労人だつた。けれどもその言葉は思い掛けずおたかには痛く、妙なところで効果があつた。実はもつておたかには断るほどの理由もはつきりとはなく、強いて見合いの晴れがましさに馴れず臆したといつてみたところで、それだけでは余りに阿呆らしく小娘めく。仲人ももう一押し押せば十に一つは動く振りもおたかには充分あつたところだ。けれども、もはやそんな痛いところを突かれては、おたかの気持もいつものところへ落着いて、格式いうもんがおまつさかいな。声もいままでのひそひそ声ではなかつた。さすがに仲人もむつとした。

怒つた顔二つ暫時にらみ合つて、やがて仲人の帰つたあと、勝手元であきれた物音や叫び声がして、おどろいておたかが出て見ると、義枝と定枝が掴み合つてているのだ。浅ましい姉妹喧嘩だと何かおたかは思い当つてはつと胸を突かれ、蒼ざめた途端に、いきなり逆上して、二人を突き離すと、漆喰の上へ転がり落ちたのは、あツ姉の義枝の方だつた。そのつもりではなかつたが、倒れてみると、やはり義枝らしかつた。

物音で近所の人々がわざとのように駆けつけて来ると、ぴたりと三人は静まりかえつた。定枝はつと座敷へはいると、琵琶をかき鳴らし、やけに唄つた。それが店の方へもきこえ、客は頭を刈られながらふふんときいて、つまりはこんなところでも、定枝は縁遠い娘めく

のだった。義枝はおろおろと体を縮めて忍び泣いた。自分がいるばかりに妹の縁談を邪魔するかと小さくなつてているのだと、見れば見られたが、おたかはそう思いたくなかった。

けれども、次に半年ほど経つてから二十の久枝に談があつたとき、矢張り義枝を差し置いてとすることが邪魔した。久枝は北浜の銀行へ勤めに出て、太鼓の帯に帯じめをきりりとしめ、赤い着物に赤い下駄で姉たちとはかけはなれた派手な娘だつた。なお眼鏡を掛けていた。相手は同じ銀行に働く男で、銀行員といえばもう飛びつきたい話にはちがいなかつた。しかし、同じところで働いていたとすれば、浮いた話ではなかつたかとの近所の評判も気にされた。もともと久枝を勤めに出すことは、何かと気がひけていた。娘を働かさねばやつて行けぬ所帯かと見られることがなんぼうにも辛かつたのだ。だから、同じ銀行で働く男と結婚したとあれば、とやかくの噂も避けがたい。それがおたかにはいやだつた。といつても、断るには惜しい談だと、いろいろ迷つた揚句、義枝の縁組みもせぬうちに久枝をかたづけるわけには行かぬと、これがおたかの肚をきめたのだった。

そういうことがあって、いま義枝は二十九、定枝は二十六、久枝は二十になつた。持子は十三になつたので、おたかは思い切つて女学校へ入れた。これにはひとびとは駭いた。^{おどろ} その界隈で娘を女学校にいれているのは金満家の矢崎だけだつた。そのことが僅かにおた

かの心を慰めた。

おたかは娘たちがそろつて銭湯に行くのも憚る気持がした。娘たちは銭湯の裏口からそこそと行き、裏口から帰った。朝日理髪店の勝手口は細い路地をへだてて銭湯の裏口に向いあい、つまりはどちらも路地の入口にあつたのだ。それで銭湯へしのんで行くには便利だったが、勝手口が路地の中にあるゆえ、まるで跡地裏長屋に住んでいるようにも見え、仲人が来るたびにおたかがそわついたのも、一つにはこのためだった。

路地の奥はちよつとした空地で、夏などわりに風通しが良いとて、娘たちは晩になると洗濯物の乾してある下へ床几を持ち出して、ずらりと腰を掛けて並んだ。見て、おたかは何かぞおつとした。長屋の人たちが集まつてのいわば夕涼み話には、娘たちは余り立ちいらず、団扇を膝の上で弄びながらぼんやりときいているのだが、それがつましいというより、むしろがしんたれ（不甲斐性者）に見えた。それもみな未だかたづいていないためだと、おたかはいよいよ焦つた。

路地に年中洋服を着た若い男が母親と移つて来て、花井といい、株屋の外交員をしていふとのことだつた。小柄で浅黒くてかてか光つた皮膚をして、顔はとがつた形にこぢんまり整い、長屋住いには惜しい男だと、おたかは眼をきよろきよろさせたが、もうその日か

ら煮たき物を花井の家へ持つて行つた。毎日それが続いて、たとえばおからの煮ものを持つて行くにしても、それには沢山さわやうさん 海老えびがはいつていると、近所のひとびとは喧しく取沙汰した。おまけにおたかは永助に、花井さんが散髪に来やはつたかて、錢も才たらあかんぜと駄目押すなど、何くれと花井の機嫌をとり、ひとびとの眼にも随分と目立つた。

そういうことが半年も続くと、もはやおたかの肚はひとつにも読みとれ、いまは、誰を貰てもらうつもりやろと、それが問題だつた。けれどもおたかにしてみれば、誰をかたづけるなどとはつきり決めるとは何かおそろしく、強いていえば、どちらも小柄だとう点で義枝をとひそかに希つてはいたものの、さすがにそれとはい出せなかつた。どころか、第一そんな縁組みとかなんとかいう気持ではないと、ときにはわざと冷たく構えて、あとで後悔するのだった。そういう気持がしかし花井に通ぜぬはずはなく、花井もだんだんにべたべたとおたかと親しくし、しばしば図々しくおたかの家の座敷で寝そべつたりした。義枝はびっくりした眼をして、花井にお茶など出していた。

ところが、ある夜、花井母子おやこは夜逃げしてしまい、どうやら主人の金で株をして穴をあけたためだと、あとで分つた。してみれば、おたかはうまく災難をのがれたようなものの、やはりその日一日中頭痛がするといつて寝たまでいた。

八年経つと、五十七歳のおたかはどういうわけかめつきり肥えて、息苦しそうに立ち働いた。子供たちの年を考えれば不思議なほどの肥え方だと、あきれて近所の人は見た。永助は口髭を生やして四十歳だつた。したがつて義枝は三十四歳、定枝は三十一歳、久枝は二十五歳だつた。持子は女学校を卒業して、いきいきと眼が綺麗だつた。手足もすんなり伸びて、並んで立つと四尺八寸の義枝はあわれなほどひねしなびていた。けれども義枝の眼は駭いたように見ひらいて、澄んだ青さをたたえていた。浅黒い皮膚もなにか肌面きめがこまかくて、清潔な感じがした。それがおずおずと哀れめいた。

敬二郎は商業学校を卒業して商船会社に勤めていたが、五尺たらずゆえ二十一歳とは見えなかつた。ある日、座敷に野良猫がのつそりはいつて来るのを見て、敬二郎は、ああ怖やの、おきいな猫が来よつたと、悲鳴をあげた。瘦せて顔色がわるく、しょっちゅう力弱い咳をした。毎日牛乳を二合宛のんだ。牛乳配達が来るたびにおたかは何か気にし、つまり敬二郎は肺が悪かつた。ある日、敬二郎が二階の窓からたんを吐くと、路地を通つている銭湯屋ふろの娘の顔に掛つた。それでおたかと銭湯屋との仲は目立つて仲がわるくなり、子供たちは二町も遠方さきの銭湯へ行つた。けれども、たつたそれだけのこととてそういう仲違ひは大人気ない。実はその銭湯屋には五人娘があり、この八年間に四人の娘が次々とかた

づいた。最近かたづいたとき、おたかは、向さんむこうの娘はんは夜店歩きしはつたり、番台で坐つたはつたりして、男こしらえるのがそら上手だつせといふらした。それが耳にはいると、銭湯屋も黙つてはおれず、いいがかりの機会をねらつていた。そういうところへ末の娘の顔にたんが掛つたのだつた。その娘は間もなく嫁入りした。その日、朝からおたかは頭痛がして起きられなかつた。義枝はしきりに氷枕へ氷をいれたりした。

花嫁を迎える自動車が路地の入口に来て停ると、娘たちはぞろぞろと出て行つて、花嫁を見ようとした。叱りつけて、おたかは、しよむないもん見に行かんでもええと、にわかに熱が高まつたようだつた。けれども、ものの半時間も経たぬうちに、おたかはそわそわと立ち上つて銭湯へ酒肴など持つて行き、ひとびとをあつといわせた。おたかは夜おそくまで銭湯屋の台所でこまごまと手伝いした。おたかが張り込んだお祝物は近所の誰よりも金目がかかるつていた。

銭湯の向いにミヤケ薬局があり、そこの主人は永助と同じ年で町会の幹事にあげられていた。主人の妻が三人の子供を残して死ぬと、途端におたかは駆けつけて、はた目もおかしいほどいろいろと気を配つて手伝つた。おくやみを述べるのにも、何かいそいそしていた。おたかは何かと病氣の口実を設けて、薬の調合をして貰いに行つた。薬剤師は口髭

を生やした顔の相好を崩した。それがいやらしい顔だと、見れば見られたが、おたかは威厳のある顔と見、かつ義枝がいきなり三人の子供の母となればどういう風になるだろうかと、義枝の小さな体をひそかに観察していた。ところが、半年経つと、薬剤師のところへ後妻が来て、器量のわるい癖に白粉をべたべたとぬり、けれども実科女学校出だとのことだつた。おたかは三日寝込んで、そしてその後薬剤師と口も利かなかつた。

間もなく、永助がこともあろうに卑しい職業の女と関係していると耳にはいつた。おたかはどすんと音を立てて畳の上へ卒倒した。それがもとでおたかは暫らく寝つき、病気になつたかとひとびとはさすがに同情したが、十日経たぬうちに、しゃんと立ち上り、ベつに瘦せてもいなかつた。

その年の夏、持子は頑としてアツパツパを着たがらぬので、不審に思つてよくよく観察してみると、妊娠していると判つた。相手は誰かと訊く元氣も分別も出ず、口も利けずに、おたかはおろおろそこら中歩き廻つた。何かいえば、呶鳴りつけそうな気配を部屋の中一杯におたかは漂わせて歩いた。やがて気も静まつて落着いたところは、相手がどこの誰にしろ、たとえ畠屋の職人であろうと、持子をくれてやる肚だつた。けれども、持子にやつと口を割らせてみると、相手はこの間胸を患つて死んだという。おたかはぺたりと尻餅を

ついた。

秋。朝日理髪店一家は北田辺の郊外へ移つた。こんどのところはあんた、郊外でんネ、前に川が流れてましてな。良え風吹きまんねんぜとおたかはいいふらした。そらえらい良えどこイあんた、行きはりまんねんなアとひとびとは言うのだが、肚の中ではおたかはんも到頭いたたまれんようにならはつたと、さすがに見抜いていた。

年があけて、持子は男の子を産んだ。産氣づくとおたかは櫻を掛けて、鉢巻しかねなかつた。産婆が取りあげると、娘たちは、口々におう、おうと唸りながら、しわくちやの赤ん坊の顔を覗いた。そして、えらかつたな、えらかつたなと持子にいうと、真蒼な顔の持子はかすかに眼をうるました。二十の持子は瞬間三十六の義枝より老けて見えた。

ひとつそりと暮らしていた持子は、ピチピチと若い母めいた。義枝たちも何か毎日活気づいて、赤ん坊の奪い合いで大声を立て、家の中はめきめき明るくなり、いつてみれば持子は肩身が広くなつた。

赤ん坊の誕生日に、おたかは娘たちをぞろぞろ引き連れて、南海の高島屋へ写真をうつしに行つた。待合室で待つていると、おばちゃんと声掛けられ、見ると、銭湯屋の娘たち五人が、いずれも子供を連れて写真をうつしに来ているのだつた。娘たちが顔や髪を直し

に化粧室に行つていたので、おたかはあわてて呼び戻しに行き、そして挨拶がはじまつた。銭湯屋の姉娘が、おばちゃんちよつとも瘦せてはれしまへんなというと、おたかは、へえ、郊外で空気がよろしおまつさかい、おかげで肥えとおりまんねんと答え、そうして、これ見たつとくなはれと、赤ん坊を差しだした。おたかは六十近いのに腰一つ曲らず、しゃんとして、むしろ義枝の方をおどおどと腰を曲げて、まるで尻ごみするように、銭湯屋の娘たちの子供を覗き込んでいた。

青空文庫情報

底本：「織田作之助全集 1」 講談社

1970（昭和45）年2月24日第1刷

初出：「会館芸術」

1940（昭和15）年11月号

入力：いとうたかし

校正：小林繁雄

2011年7月18日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

婚期はずれ

織田作之助

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>